

Zeitschrift: Kultur und Politik : Zeitschrift für ökologische, soziale und wirtschaftliche Zusammenhänge

Herausgeber: Bioforum Schweiz

Band: 55 (2000)

Heft: 5

Rubrik: Bio-Gemüse AVG

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Das Konstante ist der Wandel

Anlässlich der Generalversammlung 1999 hat der Verwaltungsrat der AVG den Genossenschaftern den Wunsch zur Umwandlung der Firma in eine Aktiengesellschaft unterbreitet. Am 22. August hat zu diesem Thema eine Orientierungsversammlung stattgefunden. Doch Präsident Fritz Burkhalter (Foto rechts) musste dort bekanntgeben, dass ein entsprechender Beschluss an der ordentlichen Generalversammlung vom 25. Oktober 2000 in Aarberg noch nicht gefasst werden kann.

«Die Jahresrechnung liegt längst vor. Aber marktseitig ist so viel im Fluss, das wir noch vor der GV klären möchten, dass wir den Termin der GV so weit wie möglich hinausgeschoben haben», entschuldigt sich Fritz Burkhalter wegen des relativ spät angesetzten Datums der Generalversammlung 2000.

Umfirmierung vertagt

Noch weiter hinausgeschoben hat der Verwaltungsrat die Umfirmierung, die Umwandlung der Genossenschaft in eine AG. Ziel dieser Umfirmierung ist einerseits die Aufstockung des Eigenkapitals, dann aber auch die bessere Einbindung der grossen Lieferanten und die Verbesserung von deren Mitsprache. Ein Statutenentwurf liegt vor. Potentielle neue Kapitalgeber sind vorhanden. Einer, der gleich 51 % der Aktien übernommen hätte, kam aber beim Verwaltungsrat nicht zum Zug. Denn das hätte womöglich den Anfang vom Ende der AVG bedeutet. Angesichts vieler anderer noch offener Fragen ist die Umwandlung in eine AG in der Dringlichkeit etwas nach hinten gerückt und wird voraussichtlich erst an der GV 2001 wieder traktandiert.

Mit ein Grund ist für Fritz Burkhalter der Umstand, dass es der AVG noch nicht gelungen ist, den Wert der Anteilscheine wieder auf 100 % des Nominalwertes anzuheben. Immerhin ist er

seit jener denkwürdigen GV, an der der Verkauf der Firma zur Debatte stand, von 0 auf 60 % angestiegen. Aber es geht Fritz Burkhalter gegen den Strich, wenn diejenigen Genossenschaften, die dem Unternehmen in schwieriger Zeit bis jetzt die Treue gehalten haben, mit einem Wertverlust ihrer Anteile bestraft werden.

Zusammenarbeit mit Coop festigen

Mit rund 70 % Umsatzanteil ist Coop mit Abstand der wichtigste Partner der AVG, d.h. ohne Coop Naturaplan könnte die AVG mit der gegenwärtigen Kundenstruktur nicht überleben. Auf der andern Seite ist die AVG bei Coop zwar ein wichtiger Lieferant für Biogemüse, aber letztlich nur einer unter andern. Es ist deshalb naheliegend, dass Verwaltungsrat und Geschäftsleitung versuchen, diese Position zu festigen. Wie dies im einzelnen aussieht, aussehen könnte, wird an der GV im Oktober erläutert werden. Angestrebt wird eine Systempartnerschaft mit Coop. Um dieses Ziel zu erreichen, werden strategische Partnerschaften mit Mitbewerbern auf dem Biomarkt geprüft. Noch ist zu vieles im Fluss, als dass Fritz Burkhalter schon Namen nennen will oder kann.

Partnerschaften auf Lieferantenseite sind jedoch nur eines. Auch bei Coop sind Umstrukturierun-

gen im Gang, indem die regionalen Genossenschaften aufgelöst und die Führung in Basel zentralisiert werden soll. Die AVG will auch in der neuen Struktur von Coop – sie wird voraussichtlich anfangs 2001 zum Tragen kommen – *der* Biolieferant sein und bleiben. Dazu sind wie gesagt Partnerschaften mit andern nötig, vor allem auf dem Sektor Import, der bei der AVG in den letzten Jahren zu wenig gepflegt worden ist.

Gesucht: Integrationsfigur

Die Schwierigkeiten der letzten Jahre und die häufigen Wechsel der Ansprechpersonen haben viele Produzenten verunsichert. Einzelne Lieferanten sind abgesprungen oder beliefern gleichzeitig die Konkurrenz. Fritz Burkhalter ist sich dessen bewusst. Er ist jedoch überzeugt, dass die Hauptlieferanten der AVG die Treue halten werden, allein schon deshalb, weil der Einzelne bei Grossabnehmern wie Coop oder Migros gar keine Chance mehr hat.

Was der AVG eigentlich seit dem Tod von Oswald Müller gefehlt hat, ist eine Integrationsfigur, eine Persönlichkeit, die nach innen und aussen, bei Mitarbeitern, Produzenten und Abnehmern das Unternehmen verkörpert. Die jeweils rasch nacheinander folgenden freiwilligen und



unfreiwilligen Austritte der Geschäftsführer der letzten 9 Jahre liessen eine solche Stellung kaum entstehen. Jetzt steht ein neuer Anlauf bevor. Am 1. Oktober wird mit Bernhard Keller ein neuer Mann die bestimmt nicht einfache Aufgabe übernehmen, diese innere und äussere Einheit zu schaffen, intern die Qualitäts sicherung zu gewährleisten, den Handel nach vorne im Sinn der oben erwähnten Partnerschaften auszurichten und insgesamt zu einer Integrationsfigur für das Unternehmen zu werden. Wir werden Bernhard Keller in einer der nächsten Nummern von 'Kultur und Politik' unseren Leserinnen und Lesern vorstellen.

Ein interessanter und spannender Verlauf der Generalversammlung vom 25. Oktober ist gewährleistet!

W. Scheidegger